

## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **5.1 Kesimpulan**

Berdasarkan hasil penelitian yang telah diuraikan di atas, maka peneliti dapat menarik kesimpulan, yakni sebagai berikut:

1. Terkait dengan implementasi Pasal 11 huruf bahwa pemerintah Provinsi telah berupaya untuk melakukan pembinaan dan pemberdayaan masyarakat, namun tetap saja belum menunjukkan adanya perbuahan yang signifikan. Penanganan Danau Limboto belum dilakukan secara optimal mengingat masih banyak kegiatan yang telah terhenti diantaranya Pemberdayaan Eceng Gondok sebagai bahan kerajinan tangan dan bahan fungsi lainnya, bekas lumpur danau yang dijadikan sebagai batubata, kelompok pertanian terpadu serta kegiatan agroforestry (penanaman pohon tahunan) dan kegiatan pembinaan yang dilakukan hanya berupa sosialisasi yang masih kurang. Hal ini dapat terlihat dari bekas lumpur danau yang dijadikan batu bata yang dijual di pasaran tetapi tidak bertahan lama akibat kurangnya minat pembeli. Hal tersebut merupakan salah satu contoh dari beberapa program pemerintah yang bertujuan untuk memberdayakan masyarakat tetapi tidak berjalan sebagaimana mestinya.
2. Kendala yang dihadapi dalam mengimplementasikan pasal 11 huruf e Perda Provinsi Gorontalo Nomor 1 Tahun 2008 Tentang Pengelolaan Danau Limboto khususnya dalam melakukan pembinaan dan

pemberdayaan terhadap masyarakat adalah kendala kurangnya kesadaran masyarakat dalam mentaati Perda juga dipengaruhi oleh kendala internal dan eksternal oleh SKPD itu sendiri.

## **5.2 Saran**

Berdasarkan kesimpulan yang telah diuraikan di atas, peneliti memberikan beberapa saran sebagaimana berikut ini:

1. Perlu adanya penanganan danau yang dilakukan secara optimal oleh SKPD terkait serta disusunnya suatu perencanaan penanganan danau yang komprehensif dan tematik sehingga revitalisasi danau dapat dilakukan secara efektif, efisien dan berkesinambungan.
2. Pemerintah harus lebih meningkatkan pengetahuannya tentang peraturan daerah yang dikeluarkan untuk pemerintah setempat sehingga tidak mengakibatkan keterlambatan informasi. Pemerintah juga harusnya lebih meningkatkan pembinaan lewat sosialisasi sehingga pengetahuan serta kesadaran hukum masyarakat akan meningkat dan mempermudah masyarakat dalam melestarikan fungsi Danau.
3. Keterlibatan peran aktif masyarakat yang mendiami bantaran danau dalam penanganan Danau Limboto serta juga diharapkan pro aktif dalam melaksanakan kebijakan Pemerintah baik Provinsi maupaun Kabupaten dan Kota.

## DAFTAR PUSTAKA

### A. Buku :

Asrul Nurdin, 2013, *Implementasi Kebijakan Peraturan Daerah No 2 Tahun 2008*, Skripsi, Makassar.

Aziz Syamsuddin, *Proses & Teknik Penyusunan Undang-Undang*, Penerbit: Sinar Grafika, 2012

Bambang Sunggono, *Metodologi Penelitian Hukum*, Penerbit Rajawali Pers, Jakarta, 2012

Burhan Ashshofa, *Metode Penelitian Hukum*, PT. Rineke Cipta, Jakarta, 2007

Mukti Fajar, *Dualisme Penelitian Hukum Normatif & Empiris*, Penerbit. Pustaka Pelajar, Yogyakarta, 2013

Peter Mahmud Marzuki, *Penelitian Hukum*. Jakarta: Kencana, 2010

Pipin Syarifudin dan Dedah Jubaedah, *Ilmu Perundang-Undangan*. Penerbit. CV. Pustaka Setia. Bandung, 2012

R. Siti Zuhro & Eko Prasajo, *Kisruh Peraturan Daerah: Mengurai Masalah dan Solusinya*, Yogyakarta: Penerbit Ombak, 2010

Siswanto Sunarno, *Hukum Pemerintah Daerah di Indonesia*, Penerbit: Sinar Grafika, Jakarta, 2014

Soerjono Soekanto, *Penelitian Hukum Normatif, Suatu Tinjauan Singkat*, Penerbit: PT Raja Grafindi Persada, Jakarta, 2004

Soejono Soekanto, *Pengantar Penelitian Hukum*. Jakarta: UI Press, 2014

Suratman dan Philips Dillah, *Metode Penelitian Hukum*, Penerbit Alfabeta, Bandung, 2013

### B. Peraturan Perundang-undangan:

UUD Negara Republik Indonesia Tahun 1945.

Undang-Undang Nomor 32 Tahun 2004.

Undang-undang Nomor 10 Tahun 2004 Tentang Pembentukan Peraturan Perundang-undangan.

Undang-Undang Nomor 2 tahun 2015 tentang Penetapan Peraturan Pemerintah Pengganti Undang-Undang Nomor 2 tahun 2014 tentang perubahan atas Undang-Undang Nomor 23 tahun 2014 tentang Pemerintahan Daerah.

**C. Situs Internet:**

<http://jualbeliforum.com/pendidikan/215357-pengertian-implementasi-menurut-para-ahli.html>.

<http://dianchocho.blogspot.co.id/2013/04/tinjauan-tentang-peraturan-daerah-1.html?m=1>

<http://khuirumah96.blogspot.co.id/2016/03/normal-0-false-false-en-us-x-none.html?m=1>

<http://danau.limnologi.lipi.go.id/danau/profil.php>